
Sub 23 y juvenil: remeros 
dan término a su primer 
paso en la selección

Un año más del 
27 F: la catástrofe 
que marcó al 
Biobío y a Chile

ESTE LUNES SE CUMPLEN 13 AÑOS DEL TERREMOTO Y TSUNAMI
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Festival de Viña evidenció 
el tipo de humor que hace 
reír al público de hoy 
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Once jefes comunales se  
reunieron en Santa Juana y  
acordaron acciones de  
prevención para enfrentar de 
mejor forma los incendios  
de la presente temporada.  

Alcaldes piden 
reformular la 
legislación sobre 
monocultivos
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“Es una de la catástrofes 
más grandes de la 
Región”: Delegada tras 
sobrevuelo por Biobío
Autoridades realizaron recorrido por aire 
para inspeccionar el daño provocado por 
los siniestros en la Región. Subdere habló 
de acelerar instalación de viviendas y 
Jedena evalúa bajar de toques de queda.
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José Francisco del Rosario Eade 
Bahamonde nació en Concepción 
el 14 de agosto de 1864. Hijo de Wi-
lliam Eade Boundy, inglés llegado 
a Chile en 1849, y Dolores Baha-
monde González. 

Realizó sus estudios en el Se-
minario y en el Colegio Andrés 
Bello, terminando sus estudios de 
humanidades en 1880. Cursó le-
yes en el Liceo de Concepción y se 
trasladó a Santiago en 1883 para 
terminar sus estudios en la univer-
sidad. En diciembre del mismo 
año, obtuvo el título de licenciado 
y el 26 de agosto de 1884, ya con 20 
años, recibió su diploma de abo-
gado y volvió a establecerse en 
Concepción. 

Aficionado a las letras, fue socio 
de la academia literaria “El Porve-
nir”, y como tal, colaboró en el 
“Eco literario”, órgano de dicha 
academia. Al fundarse en 1882 el 
diario El Sur, fue su primer repor-
tero. En 1885 concurrió a la orga-
nización definitiva del Partido Ra-

funciones se vio arrastrado al estu-
dio de los problemas que la agri-
cultura nacional presentaba en la 
época. Es por ello que formó par-
te en 1903, como secretario hono-
rario, de la Liga Vitivinícola de esta 
ciudad. Fue delegado de la Socie-
dad Agrícola del Sur y del Depar-
tamento de Puchacay en el Con-
greso Industrial y Agrícola de Tal-
ca en 1905. Fue también delegado 
por Puchacay en 1907 en la Asam-
blea General de Viticultores cele-
brada en Santiago. 

Ese mismo año se estableció en 
la capital, con un estudio en calle 
Bandera 287 donde se dedicó a la 
abogacía. 

José Francisco del Rosario Eade 
Bahamonde falleció en Concep-
ción, el 5 de abril de 1930, a la edad 
de 65 años. Está sepultado en el Ce-
menterio General de Concepción. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

dical en la capital penquista. 
Fue uno de los fundadores de la 

Segunda Compañía de Bomberos 
de Concepción con grado de te-
niente segundo. 

A principios de 1887 se estable-
ció en Tomé. En 1888 contrajo ma-
trimonio con Isolina Pereda Or-
mazával, hija política del comer-
ciante del puerto Valentín Palma, 
con quien tuvo 7 hijos. 

Así como en Concepción, Eade 
tomó parte principal en la funda-
ción del Cuerpo de Bomberos de 
Tomé, donde fue siempre un socio 
activo. 

Durante los acontecimientos po-
líticos de 1890, Eade estuvo 
del lado del Presidente José 
Manuel Balmaceda, y desde 
sus columnas escritas de-
fendió siempre su conducta. 

Al desatarse en 1891 la 
revolución arma-
da, Eade abando-
nó la pluma para 
ceñir la espada, 

Emprendedores del Bío BíoJosé Francisco Eade
siendo nombrado el 3 de febrero 
sargento mayor del batallón Tomé, 
cuerpo que completaría su dota-
ción en Angol y que sería traslada-
do posteriormente a Concepción. 

En Angol, Eade fue vocal pro-
pietario del tribunal militar per-
manente, a cuyo cargo estaba la 
administración de la justicia en lo 
criminal en toda aquella zona. El 
22 de julio fue designado juez de le-
tras en propiedad de Angol, causal 
que invoca para su retiro militar, ya 
que pocos días después se hizo 
cargo del juzgado. Una vez triun-
fante la revolución, el decreto del 
4 de septiembre que declaró ce-

sante el poder judicial, terminó 
con el cargo que ostentaba. 

En 1900 se dedicó a la agri-
cultura en su fundo 

Curapalihue, em-
plazado en el mis-
mo lugar donde se 
libró la batalla de 
ese nombre. 

En sus nuevas 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

TANIA CONCHA 
Consejera Regional del Biobío

El 27 de febrero de 2010 era conce-
jala en la Municipalidad de Coronel y 
nos tocó muy duro. Lo que vi es imbo-
rrable desde cualquier perspectiva . 
Vimos el comportamiento sociológi-
co de la gente, pánico, miedo, irracio-
nalidad y violencia. La falta de garan-
tías sociales ante desastres naturales 
aún nos siguen pesando y son visible, 
palpable en las emergencias actuales 
de los incendios forestales.  

Pocas medidas se han tomado en 
relación al comportamiento humano 
en estados de catástrofes. Ni el estado, 
ni los gobiernos de turnos han podi-
do con los años reponer, la centena de 
colegios modulares, que dejó la con-
secuencia del terremoto de esa época.  

mático sobre los territorios. Aún mu-
chas comunas afectadas por el terre-
moto del 27/F , no han incorporado las 
zonas de desastre en sus Planos Regu-
ladores Comunales. A la fecha, de 33 
comunas que tiene la Región del Bio-
bío, solamente 3 (4 tal vez ya ) tienen 
sus Planos Reguladores Actualizados.  

No puedo dejar de mencionar en re-
lación a lo vivido ese 27/F, lo vivido en 
materia delictuoso y que sus conse-
cuencias sobre todo en las generacio-
nes jóvenes. El saquear se entendió 
por muchos como una especia de jus-
ticia social autovonvocada. Vimos por 
primera vez gran cantidad de Armas 
y hasta armamento de guerra en las 
poblaciones. Lo denunciamos en el 
concejo municipal de la época, solici-
tando la intervención de ciertas ba-
rrios por la cantidad en circulación de 
las armas. Lo fabuloso fue, que el ni-
vel de organización vecinal aumentó 
y que hasta la fecha muchos y  muchas 
dirigentas vecinales, siguen marcan-
do la pauta. 

Vale la pena en tanto recuento citar 
a filósofo e economista alemán, Carlos 
Marx: «No es la conciencia del hombre 
la que determina su ser, sino, por el 
contrario, el ser social es lo que deter-
mina su conciencia»

Ni sumar, millones, y millones de 
subsidios de arriendos, que hasta la 
fecha se entregaron y en algunos ca-
sos aún son percibidos por las fami-
lias, que aún no se les ha cumplido. El 
sueño de la casa propia, se transfor-
mó en una pesadilla. Si hubiéramos 
tendido una nueva constitución, con 
derechos garantes, simplemente otra 
reconstrucción hubiera sido posible. 
Al externalizar las responsabilidades 
del estado en mano de los privados, 
la fatalidad le da la mano a las catás-
trofes en Chile. Esa experiencia nos 
dejó el terremoto.  

Siguen algunos defendiendo el es-
tado subsidiario y la tesis de la dismi-
nución del estado. A ellos la posterior 
cita y que en su mayoría economistas 
comparten, que:  

Ningún país del mundo se ha desa-
rrollado teniendo un estado pequeño 
con ingresos fiscales inferiores al 20% 
de la renta nacional. Nos urge ayer y 
hoy aún más, la ley de Rentas Regiona-
les, que esperamos con ansias en los te-
rritorios. Y que debe ser priorización 
para nuestro gobierno, el de Gabriel 
Boric. En ámbito de planificación te-
rritorial son los desafíos mayores so-
bre todo por la data cuente existentes 
en ámbito de los efectos del cambio cli-

El ámbito de reconstrucción las ex-
periencias son variables. En Coronel 
tuvimos en la re-construcción de los 
departamentos de Camilo Olavarria 
con buenos resultados. Así también los 
denominados “ 2 x 1 “ , que se llevó a 
cabo en unas de las poblaciones muy 
estigmatizada por el micro tráfico a 
esa fecha, la Martires del Carbón 1 y 2.  

Por otro lado tuvimos la construc-
ción de vivienda social de muy mala 
calidad, denominadas “las Casas Ni-
chos”. Donde el Estado entregó los 
subsidios, tubo que llevar el costo de 
la demolición y posterior nueva cons-
trucción de la vivienda. Acompañado 
el proceso por la entrega de subsidios 
de arriendos a los damnificados.  

Recuerdo imborrable  
de una tragediaDurante este fin de 

semana un fuerte sis-
mo se percibió en el 
Gran Concepción, lo 
cual fue rápidamente 
compartido por los ha-
bitantes de la zona. 

 
Pasados los minutos, 

el Centro Sismológico 
Nacional actualizó los 
datos del informe del 
temblor, indicando que 
el movimiento fue a 39 
km al noroeste de Lota. 

 
 
 

Sismología UdeChile 
@Sismos_CSN 
PRELIMINAR Hora 
Local: 2023/02/25 
13:25:15, mag: 4.8, Lat: 
-36.9, Lon: -73.32, Prof: 
28.28,  Loc: 25.36 km al 
O de Concepción 
 
 
Gabriela Bravo Diaz 
@GbriveDiaz 
#conce siendo #conce 
en cualquier momento. 
Se sintió fuerte 
#Concepción #Sismo 
#IncendiosForestales 
 
 
Pauly 
@_paolivares 
Se sintió más fuerte 
que eso sosi #Concep-
cion

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Más de 12 mil animales presentan riesgo de ali-
mentación en este momento, en la Región 
del Biobío. Estos corresponden a los daños 
y consecuencias de los incendios forestales 

que han afectado a la zona desde inicios de febrero. 
Un efecto importante y duro, sin lugar a dudas. Algo 

que se puede ver desde el más estricto sentido produc-
tivo, pero además desde la mirada más humanitaria. Esa 
que entiende y se refiere a la conexión entre las perso-
nas y sus animales. La salud mental y las emociones en 
general, acá tienen un espacio. 

En detalle, son más de 7 mil aves y más 2 mil vacunos 
los que, según los catastros del Indap, están con necesi-
dad de alimentación a nivel regional; junto con otras es-
pecies: ovejas, cabras, cerdos, y equinos. 

“Este ministerio, al quinto día del comienzo de los in-
cendios, comenzó a gestionar camiones con la alimen-
tación para los animales (…) Se sigue trabajando en 
esto. Viene una segunda oleada, que está en pleno cur-
so, de entrega de forraje de alimentación. También he-
mos incluido el sector apícola por su relevancia”, mani-
festó el ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, 
respecto al trabajo que ha realizado el Ejecutivo para ir 
en ayuda de los ganaderos que han visto complicado su 
abastecimiento de alimento. 

“Durante la próxima semana es la segunda oleada de 

Preocupación por los animales 
tras los incendios

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

La culpa no es del conejo 
 
Señora Directora: 

Para quienes durante años nos 
ha tocado combatir los incendios, 
nos damos cuenta que las porta-
das y propuestas de hoy no son dis-
tintas a aquellas que se realizaron 
durante los incendios del 2017, 
2010, y peor aún 1999. Al parecer, 
las políticas preventivas sacadas 
de manual no guardan relación 
con la realidad que nos toca en-
frentar. Si los conejos del Ministro 
Montes (quien mal explicó, pero 
tenía algo de  razón) generaron tal 
revuelo y distracción, imagínese 
usted qué pasaría  si subiéramos el 
nivel de  la discusión  y habláramos 
en serio  del boom de la segunda 
residencia  en lugares como Flori-
da, Quillón, Santa Juana,  Naci-
miento, etc. con urbanizaciones en 
mitad del bosque o el campo en las 
que viven personas que no hace 
uso permanente de sus instalacio-
nes  propiciándose así un escena-
rio  perfecto para incendios de 
cuarta generación  los  cuales, se-
gún su definición, son muy voraces 
y peligrosos. Si a ello sumamos el 
cambio climático, intencionalidad 
de los incendios, falta de preven-
ción y fiscalización, podemos en-

contrar muchas respuestas a lo 
que hoy está pasando, respuestas 
que implican responsabilidades 
que pocos querrán reconocer. 

Si nuestras autoridades hoy es-
tán pensando en cómo combatir, 
en el futuro, los incendios, equivo-
can el camino. El camino es la pre-
vención, el legislar. SI hay leyes al 
respecto, fiscalizar, y poner mano 
dura a las forestales y también a 
los irresponsables que hacen mal 
manejo de los espacios que ocu-
pan en zonas rurales.  No bastará 
en el futuro con sumar más avio-
nes de dimensiones extraordina-
rias, no bastará con sumar hom-
bres y mujeres en combate. Prime-
ro se debe conocer qué tipo de 
incendios enfrentaremos, la im-
portancia del cambio climático, la 
acción de terceros inescrupulo-
sos, la irresponsabilidad de las 
empresas, topografía, vegetación, 
etc, y desde ese conocimiento ge-
nerar políticas preventivas a corto 
y mediano plazo que nos permi-
tan evitar incendios de quinta o 
sexta generación  para los cuales  
simplemente no estamos prepara-
dos y en los cuales los conejos  no 
tendrán responsabilidad.  
 
Cristian Pareja Díaz 

Récord herencias AFPs 
 
Señora Directora: 

Las AFPs entregaron durante el año 
2022 un récord de herencias por USD 
249 millones, a 11.399 familias, un alza 
de un 6,9% respecto al año 2021. 

La herencia es un atributo muy va-
lorado de nuestro sistema previsio-
nal, el cual sólo es posible cuando la 
cotización previsional es depositada 
en la cuenta de capitalización indivi-
dual de cada trabajador. Si bien la he-
rencia no es un fin último en materia 
previsional, no se puede discutir que 
es un beneficio colateral que fortale-
ce la cotización, a diferencia de los 
sistemas de reparto en donde la he-
rencia simplemente no existe. 

Ahora, en plena discusión previ-
sional, se debería estudiar la manera 
de que las personas pudieran usar en 
vida estos recursos, en vez de dejarlos 
como herencia, pues el fin último es 
la pensión y no la herencia. Una op-
ción son los seguros de longevidad, 
en donde las personas ocuparían el 
100% de sus recursos hasta una edad 
determinada, y luego de esa edad su 
pensión es pagada por este seguro de 
longevidad, el cual podría ser finan-
ciado por empleadores. 
 
Eduardo Jerez Sanhueza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

todo este aporte en alimentación”, aclaró el ministro. 
De hecho, según consigna el reporte de Indap, entre 

las regiones de El Maule hasta Los Ríos “se han catastra-
do un total de 89 mil 965 cabezas animales, compuesto 
por vacunos, ovejas, cabras, cerdos, equinos, asnales y 
aves. De los cuales, 20 mil 404 han muerto por efecto del 
fuego, donde el 81% corresponde a aves, seguidos por un 
10% de vacunos, 3% cabras, 2% de ovejas y otros y un 2% 
de cerdos. Se evidencia que un total de 56 mil 831 ani-
males requieren alimentación”. 

El buen estado de los animales, flora y fauna en gene-
ral, debe ser un punto que no debe sufrir descuidos ni 
olvidos. Acá radica parte importante de la vida rural y 
eso también significa el sello identitario de gran parte de 
nuestro territorio.  

No es solamente un fin productivo o comercial el que 
está detrás de todo esto, pues el valor no contable pero 
sí de arraigo tiene tanta importancia como cualquier otro 
impacto de esta tragedia.

Algo que se puede ver desde el 

más estricto sentido productivo, 

pero además desde la mirada 

más humanitaria. Esa que 

entiende y se refiere a la conexión 

entre las personas y sus animales.

¡
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Alcaldes piden reformular la 
legislación sobre monocultivos

GENERACIÓN DE DOCUMENTO

Alcaldes de once comunas de la 
Región del Biobío se reunieron -tras 
ser convocados por la alcaldesa de 
Santa Juana, Ana Albornoz- para 
analizar y acordar cómo enfrenta-
rán las problemáticas derivadas de 
los incendios. Además de evaluar 
qué mecanismo puede ayudar a en-
frentarlos de mejor manera y evitar 
que se expandan.    

En rigor, el objetivo de la reunión 
fue acordar los puntos para esta-
blecer estrategias comunes para 
grandes emergencias, legislar acer-
ca de los monocultivos y establecer 
un plano regulador con enfoque en 
la ruralidad.  

El encuentro se dio este sábado en 
dependencias del Liceo Nueva Ze-
landia de Santa Juana donde parti-
ciparon once jefes comunales re-
presentantes de: Cabrero, Chigua-
yante, Concepción, Contulmo, 
Curanilahue, Hualpén, Hualqui, 
Mulchén, San Pedro de la Paz, San 
Rosendo y Santa Juana. 

La intención principal con esta 
cita, es generar un documento que 
permita solicitar una nueva legisla-
ción que regule la relación entre las 
empresas forestales y las localidades 
en que se encuentran, determinan-
do acciones concretas en cuanto a 
prevención de incendios forestales.  

 
Alcaldesas y alcaldes 

Para Ana Albornoz, alcaldesa de 
Santa Juana, se trató de una reu-
nión histórica. “Muy provechosa que 
sacó resolución que se traducirá en 
oficios invitando a las autoridades a 
un gran acuerdo nacional por la re-
gulación forestal”, afirmó, agregan-
do que más adelante se generarán 
mesas técnicas, es decir, ya se esta-
bleció un camino. “Nadie quiere per-
judicar a la industria forestal, pero 
se tienen que adecuar al cambio cli-
mático y la escasez hídrica”, indicó. 

Por su parte, Alejandra Burgos, al-
caldesa de Curanilahue, apuntó que 
los incendios son un riesgo que la Re-
gión ha tenido por muchos años. 
“Nos hemos dado la tarea de ver 
cómo se planifica el territorio sin que 
afecte la vida de las personas, hemos 
perdido a personas. Nos hemos pues-
to tareas como empezar a avanzar en 
lo que significa el desarrollo econó-
mico y una gobernanza para iniciar 
el trabajo de reconstrucción y convo-
cando a otras fuerzas políticas, como 
el gobernador regional (Rodrigo 
Díaz), la delegada presidencial (Da-
niela Dresdner), que se quieran su-
mar a esto.”, afirmó Burgos.  

Mario Gierke, alcalde de Cabrero, 
aseguró que “desde Santa Juana, el 

restal y regulación ambiental para 
las empresas forestales.  

Se busca también que la Asocia-
ción Chilena de Municipalidades se 
haga parte de esta discusión y que a 
través de esta organización se pue-
dan financiar acciones para asesorar 
a las comunas afectadas en la elabo-
ración de un informe técnico para 
ser presentado ante las autoridades.  

FOTO: CEDIDA

Once jefes comunales se reunieron en Santa Juana, para acordar acciones de 
prevención para enfrentar de mejor forma incendios.  Además, concluyeron que la 
relación actual que tienen las forestales con la comunidad donde están, debe cambiar.

municipalismo le envía un mensa-
je al Parlamento, al Ejecutivo para 
trabajar en una medida concreta 
que busque salvar vidas y proteger 
el esfuerzo de la gente”. 

En tanto, Rabindranath Acuña, 
alcalde de San Rosendo, sostuvo 
que participó de la reunión aún no 
siendo una comuna afectada. “Sin 
embargo, apoyamos todo y dentro 
de las conclusiones, está levantar 
una comisión que aborde el tema de 
los desastres desde la Asociación 

de Municipalidades para incidir en 
la política pública en la reconstruc-
ción para que tenga una pertinen-
cia”, manifestó Acuña.  

Además, los jefes comunales, 
acordaron que comenzarán a estu-
diar cómo puede solicitarse que las 
empresas de monocultivo que tribu-
ten y paguen impuestos en las zonas 
de explotación y no en Santiago. Así 
como también, implementar un 
nuevo plano regulador en las co-
munas donde exista explotación fo-

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN SANTA JUANA fue la 
cita donde los alcaldes 
acordaron una postura 
ante la emergencia de 
los incendios. 

“Nadie quiere perjudicar a la 
industria forestal, pero se 
tienen que adecuar al 
cambio climático”  
Ana Albornoz, alcaldesa de 
Santa Juana.

“Nos hemos dado la tarea 
de ver cómo se planifica el 
territorio sin que afecte la 
vida de las personas” 
Alejandra Burgos, alcaldesa de 
Curanilahue.

“Levantar una comisión de 
aborde el tema de los 
desastres en la Asociación 
de Municipalidades” 
Rabindranath Acuña, alcalde 
de San Rosendo.
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CGE dispuso de la atención de una ofi-
cina móvil para ir en apoyo de los clien-
tes que fueron afectados por los incendios 
forestales a fin de poder informar el pro-
cedimiento dado a conocer por la auto-
ridad eléctrica respecto a las nuevas soli-
citudes de conexión y que se alinea con 
el proceso de reconstrucción anunciado 
por el Gobierno, además de recoger en 
terreno sus consultas y necesidades.  

Tanto clientes como autoridades, agra-
decieron el gran trabajo realizado por el 
equipo de la oficina móvil, en apoyo a las 
zonas afectadas por los incendios fores-
tales en las Regiones del Biobío y Ñuble, 
asi como la instalación de 26 generado-
res a clientes que manifestaron una con-
dición de salud crítica. 

La oficina móvil estuvó atendiendo en 
las zonas más afectadas por los incendios 
forestales, como; Sector El Santo, Rinco 
1 y 2, Roa, Coroney, Nachur, Quillayes, 
Loma Alta, El Espino, Millahue y Poñen de 
las comunas de Tomé y Florida respecti-
vamente. Sector El Durazno de la comu-
na de Penco y el Sector de Pulila en la co-

muna de Quirihue, totalizando 225 aten-
ciones a clientes. 

CGE S.A ha estado presente en las dis-
tintas mesas de trabajo convocadas por 

las autoridades de las comunas afecta-
das con la finalidad de coordinar las 
emergencias, tener una atención más ex-
pedita y facilitar la comunicación con 

nuestra compañía. 
Es importante destacar la permanen-

te comunicación que CGE ha sostenido 
con autoridades, dirigentes de juntas 
de vecinos o representantes de las co-
munidades que resultaron afectadas con 
esta tragedia.  

 
Consejo 

“CGE reitera el peligro de aproximar-
se a las redes e infraestructura eléctrica 
y hace un llamado a sus clientes a tomar 
algunas medidas de seguridad para evi-
tar accidentes, como no acercarse a con-
ductores o cables dañados o que estén 
en el suelo, ya que podrían estar energi-
zados. En caso de emergencia, puedes 
comunicarte con la empresa a través del 
número de atención gratuito 800 800 
767; la cuenta de Twitter @CGE_Clientes 
y la página web www.cge.cl”.

CGE DISPUSO DE UNA OFICINA MÓVIL PARA LA ATENCIÓN 
DE SUS CLIENTES EN LOS SECTORES AFECTADOS POR LOS 
INCENDIOS FORESTALES EN LAS REGIONES DE ÑUBLE Y BIOBÍO

Desde el 06 y hasta el 13 de febrero, CGE dispuso de esta alternativa de atención en terreno para los clientes que 
fueron afectados por los incendios forestales en las Regiones de Biobío y Ñuble a fin de informar el procedimiento 
dispuesto por la autoridad para la puesta del servicio eléctrico en la etapa de reconstrucción anunciada por el gobierno.

Tras una semana de pruebas, fFi-
nalizó la marcha blanca de la me-
dida que prohíbe el tránsito para 
vehículos livianos en los puentes 
del río Biobío, y se desarrolló con el 
despliegue de fiscalizadores del Mi-
nisterio de Transportes y Teleco-
municaciones, y de Carabineros en 
cinco puntos de los viaductos de 
forma simultánea. 

La marcha blanca buscaba pre-
parar a los automovilistas para este 
lunes 27 de febrero, cuando se co-
menzarán aplicar infracciones efec-
tivas con multas de hasta 1.5 UTM, 
la que traducida en dinero puede 
superar los 92 mil pesos. 

La iniciativa, que se enmarca en 
el Plan Integral de Transportes para 
el eje Concepción-San Pedro de la 
Paz desarrollado por la Delegación 
Presidencial y que tiene el objetivo 
de priorizar la fluidez de tránsito de 
cara a marzo, contempla el incre-
mento de equipos fiscalizadores 
distribuidos en puntos estratégi-
cos del puente. 

Las infracciones se realizan a tra-
vés de partes empadronados, los 
que serán acompañados con regis-
tro fotográfico al Juzgado de Policía 
Local, respectivo. Posteriormente, 
la misma entidad enviará los partes 
a los hogares de quienes no cum-
plieron la medida para que hagan 

Finaliza la marcha blanca  
de plan de contingencia vial

multas con el objetivo de mitigar la 
congestión en los tres puentes y prio-
rizar el transporte público. “A partir 
de este lunes 27 de febrero, se co-
menzará a cursar infracciones aque-
llos vehículos que incumplan la 
prohibición de transitar por los 
puentes del río Biobío”, dijo.. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El Gobierno Regional del Bio-
bío financiará el diseño y reposi-
ción de la Cuarta Comisaría de 
Carabineros en Hualpén, por un 
monto de $7.655.933.000. 

La nueva obra permitirá reempla-
zar las actuales dependencias de la 
unidad, que incluyen obras en una 
superficie de más de 2.800 metros 
cuadrados, respondiendo a los ac-
tuales estándares de materialidad, 
habitabilidad y funcionamiento. 

“Nuestra gestión ha tenido una 
especial preocupación por la se-

guridad de todos los y las habitan-
tes de la región, a través de la 
aprobación de subvenciones a 
iniciativas vecinales, presentadas 
por las propias juntas de vecinos, 
como con la entrega de recursos 
para Carabineros o la PDI. Por 
tanto, extendemos las felicitacio-
nes a toda la comunidad de Hual-
pén, a través de su alcalde, porque 
se trata de una vieja aspiración, 
que vengo escuchando hace más 
de una década”, dijo el goberna-
dor regional, Rodrigo Díaz.

FOTO: GORE BIOBÍO

Gore aprobó $7.600 millones 
para comisaría de Hualpén

RESTRICCIÓN en los 
puentes comenzó con 

partes de cortesía.

sus descargos.  
En este contexto y previamente a 

que comience a operar la medida, el 
seremi de Transportes y Telecomu-
nicaciones del Biobío, Héctor Silva 
Gormaz, realizó un llamado a las 
personas a respetar la prohibición y 
recordó que se inicia el proceso de 
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 la Municipalidad de Hualpén a través de su al-
calde Miguel Rivera dio el vamos a la campaña 
Hualpén Recicla 2023, que permitirá que los ve-
cinos de la comuna saquen a la calle los “cachu-
reos” que sólo ocupan espacio en la casa, y pue-

dan deshacerse de ellos a través del reciclaje. 
Serán más de 50 los puntos dispuestos desde este 
viernes 24 hasta el domingo 26 de febrero, en dis-
tintas calles y pasajes, en los que se retirará de for-
ma gratuita entre las 08:00 hasta las 17:00 horas. 

 Municipalidad de Hualpén lanza campaña de reciclaje
MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

Durante esta jornada, sábado 25 de 
febrero, se realizó un nuevo balance 
de la emergencia a raíz de los incen-
dios forestales que, desde el pasado 
2 de febrero, son combatidos en dis-
tintas comunas de la zona centro sur 
del país, siendo la Región del Biobío 
una de las más afectadas. Lo anterior, 
luego de un sobrevuelo el helicópte-
ro que hicieron autoridades de Go-
bierno y de la Armada, por las zonas 
que presentan más daño por los si-
niestros, con la novedad que, por pri-
mera vez, pudieron hacerlo por enci-
ma de los territorios afectados, don-
de ya no había fuego, por lo tanto, más 

En tanto, el Subdere, Nicolás Catal-
do, indicó que se comenzó a entregar 
una segunda tanda de bonos de recu-
peración para damnificados, a lo que 
se suma la disponibilidad de 3 mil 
millones de pesos para entregar a los 
municipios afectados. Por su parte, el 
Jefe de la Defensa Nacional, contraal-
mirante Jorge Keitel, manifestó que la 
próxima semana podrían haber no-
vedades sobre el retiro de los toques 
de queda en comunas afectadas por 
incendios: Arauco, Contulmo, Mul-
chén, Nacimiento, Tomé, Florida, 
Santa Juana, Hualqui y Coronel.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

También señaló que existe preocu-
pación por el incendio el Alto Biobío. 
“El incendio de los Chenques, donde 
se han destinado la mayor cantidad 
de los recursos en la medida que se ha 
podido volar por la nubosidad que ahí 
existe, para poder también bajar la in-
tensidad de ese incendio. Se sigue tra-
bajando con todas las fuerzas des-
plegadas, porque si bien hoy tenemos 
menores temperaturas y hay una me-
jor condición de trabajo, durante ma-
ñana y el lunes se anuncian condicio-
nes que son más peligrosas y, por lo 
tanto, no vamos a bajar las manos en 
lo que respecta al combate de los in-
cendios, hasta poder tener controla-
dos estos distintos focos”, destacó.  

limpios de humo. 
Tras el recorrido y evidenciando su 

asombro, la delegada presidencial de 
Biobío, Daniela Dresdner, indicó que 
“Ahora pudimos pasar por arriba de 
las zonas quemadas, de los incen-
dios más grandes y la verdad es que 
la primera impresión que tenemos de 
esto es que, es devastador. El avance 
del fuego ha sido realmente algo ca-
tastrófico para nuestra región. Po-
demos decir, luego de ver estas imá-
genes que esta es probablemente que 
es una de las catástrofes más grandes 
que hemos vivido en nuestra región 
(...) Estamos ante una situación don-
de el fuego avanzó muy rápido por 
grandes terrenos y cantidades de tie-

rras de nuestra región y también de 
las otras regiones”, dijo la autoridad. 

 
Incendios activos 

En tanto, en el reporte de incen-
dios, la misma delegada Dresdner in-
dicó que sigue el combate del incen-
dio Santa Ana, hoy en Coronel.  

“Este incendio sigue con actividad, 
pero sigue con baja actividad, en este 
momento se sigue trabajando en las 
líneas corta fuego para poder cerrar 
este incendio, lo mismo ocurre con el 
incendio de El Cortijo, por el que 
también volamos, en el que también 
todavía hay algunos puntos de acti-
vidad. Por lo tanto, no se puede decla-
rar como controlado”, dijo. 

DANIELA DRESDNER RECORRIÓ POR AIRE LAS ZONAS AFECTADAS POR LOS INCENDIOS, JUNTO AL SUBDERE, NICOLÁS CATALDO

“Es una de la catástrofes más grandes 
de la Región”: Delegada tras sobrevuelo
Autoridades realizaron recorrido por aire para inspeccionar el daño provocado por los siniestros en 
Biobío. Subdere habló de acelerar instalación de viviendas y Jedena evalúa bajar de toques de queda.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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27 de febrero de 2010: a trece años  
de una tragedia que marcó a Chile 

ESPECIAL DE DIARIO CONCEPCIÓN EN CONMEMORACIÓN DE UN AÑO MÁS DEL TERREMOTO Y TSUNAMI

Historias, lecciones de vida e imágenes de uno de los episodios más devastadores 
del país. Lo que se mantiene intacto y lo que ha cambiado con el paso del tiempo.

27F TRECE AÑOS
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Escuelas, puentes y un mercado, los 
vestigios que aún recuerdan la tragedia

LAS DEUDAS QUE AÚN PERSISTEN TRAS LA RECONSTRUCCIÓN

En una reciente conversa-
ción con este medio, la alcal-
desa de Tomé, Ivonne Rivas 
(DC), recordó que cuando en 
el gobierno anterior mani-
festaba que la reconstruc-
ción, luego del terremoto y 
tsunami de 2010, había con-
cluido con éxito, ella insistía 
en que dicha afirmación no 
era del todo acertada. 

La destrucción que generó 
el mar la noche del 27 de fe-
brero en Dichato y Talcahua-
no fue de tal magnitud que 
quedaron irreconocibles. Y, 
claro, al dar un paseo por 
ambos lugares, la recons-
trucción es evidente. Sin em-
bargo, hay deudas que tam-
bién son evidentes y, quizás 
por ello, se suelen olvidar. 

Es este el punto al cual se 
refirió la jefa comunal tome-
cina, al referirse, por ejemplo, 
a las escuelas de la comuna 
que siguen siendo “modula-
res” y que ya cumplieron “su 
vida útil”: Cocholgüe, Maria-
no Egaña y Carlos Manhs. Se-
gún Rivas, este hecho tam-
bién fue comunicado a las 
“actuales autoridades”. De 
hecho, en su última visita a la 
Región, el Presidente Gabriel 
Boric, aludió a las escuelas 
modulares que se mantienen 
en la comuna de Arauco, otra 
deuda. En Talcahuano, ade-
más, hay una en Tumbes (do-
nada por Anglo American) y 
otra en el sector Santa Clara. 

Pero eso no es todo. El se-
nador y exalcalde de Talca-
huano, Gastón Saavedra 
(PS), una de las pocas auto-
ridades regionales de aquella 
época que sigue siendo par-
te de la vida pública, habló de 
deudas más allá de la recons-

Otra iniciativa pendiente es el Parque de Mitigación que debería estar construido en 
la población Santa Clara en Talcahuano, pero hoy el terreno está transformado en 
una toma. El alcalde porteño aseguró que se están abordando ambas situaciones.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

trucción, más bien referidas 
a ordenamiento territorial y 
la planificación surgida para 
evitar desgracias humanas. 

“El Parque de Mitigación 
de Santa Clara, por ejemplo, 
está hecho el diseño de inge-
niería, pero en la actualidad 
tenemos toma de terrenos. 
En ese lugar, entró una de las 
olas que más daño generó. 

Se trata de una obra trascen-
dental, porque Talcahuano 
va estar expuesto siempre a 
tsunamis, considerando geo-
morfología donde se encuen-
tra. Además, es otra barrera 
de contención de una ola, 
ante eventuales efectos en el 
resto de la población, Santa 
Clara o Salinas”, sostuvo. 

 
Solución compleja 

El alcalde de Talcahuano, 
Henry Campos (UDI), reco-
noció que se trata de un pro-
blema complejo que, no obs-
tante, se está abordando; en 
el caso del campamento, 
buscando soluciones habi-
tacionales, junto a la seremi 
de Vivienda.  

“Hay que sacar a esas per-
sonas de ahí, porque están 
expuestas. Pero, tenemos 

problemas de terrenos. En la 
comuna hay un déficit de 
cuatro mil viviendas”, dijo el 
jefe comunal, quien sostuvo 
que el Parque de Mitigación 
tiene otra historia. 

Según su relato, el proyec-
to recibió observaciones téc-
nicas en Desarrollo Social, 
porque la iniciativa debía 
considerar la construcción 
de una calle. Eso, implica un 
nuevo proyecto de $5 mil mi-
llones aproximadamente, 
más los $12 mil millones que 
consideraría el Parque. Se 
buscan vías de financia-
miento y ha surgido la op-
ción de presentarlo al Minvu 
como parque urbano, contó 
Campos.  

En el puerto, otra gran 
deuda es la recuperación del 
Mercado. Pero, en palabras 

ESTE ESPACIO en el sector Santa 
Clara no debería estar habitado, 
según la planificación de la comuna 
puerto. El municipio trabaja en ello.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Otras construcciones sin terminar

Otra iniciativa que se arrastra desde el 27/F, 
quizás el más conocida, es el Puente Bicente-
nario o Patricio Aylwin que si bien ya conec-
ta las comunas de San Pedro de la Paz y Con-
cepción, aún se debe terminar el enlace con 
Avenida Chacabuco en la capital regional. 

Y a propósito de puentes, sigue sin poder 
concretarse el que une Dichato con el sec-

tor Villarrica en Tomé. La alcaldesa Ivonne 
Rivas explicó que la obra cuenta con finan-
ciamiento del Gobierno Regional (Gore), 
pero se debe realizar una actualización de 
los recursos, puesto que el proyecto fue 
aprobado antes de la pandemia. Además, 
problemas con las expropiaciones retrasa-
ron su concreción.

del alcalde Campos “ya no 
estamos viendo la luz al final 
del túnel, estamos más cer-
ca de la salida”. Lo anterior, 
porque ya no existe proble-
mas con usufructos, pues los 
propietarios de los locales 
finalmente llegaron a acuer-
do, y actualmente se trabaja 
en la actualización del per-
miso de edificación y en el 
Informe de Mitigación de In-
fraestructura Vial (Imiv) que 
se requieren para este tipo de 
iniciativas.  

“Estamos en eso, y espera-
mos tener el tema resuelto 
durante el primer semestre 
de este año”, comentó. El pro-
yecto podría bordear los $12 
mil millones.

27F TRECE AÑOS

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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JORGE HENRÍQUEZ, EX DIRECTOR REGIONAL DE EMERGENCIAS 

Mientras esta nota se escri-
bía, un sismo de magnitud 4,8 
recordaba -horas antes de una 
nueva conmemoración del 
27F- que siempre hay que estar 
preparado ante una emergen-
cia y que el hecho que estemos 
en medio de una, como lo han 
sido los incendios forestales, 
no excluye la posibilidad de vi-
vir otra, en simultáneo.  

Por ello, mirar en retrospec-
tiva parece más que razona-
ble, aprender de los errores co-
metidos y generar las mejoras 
necesarias es parte del proce-
so natural de cualquier siste-
ma, más aún uno de emergen-
cias, al menos esa debería ser 
la consigna en una región que 
históricamente ha debido li-
diar con las calamidades. 

En esta perspectiva, Diario 
Concepción conversó con Jorge 
Henríquez, director de la desapa-
recida Oficina Regional de Emer-
gencia (Oremi), en la época del 
27F, y quien debió enfrentar la 
primera etapa de la respuesta 
del Estado a las consecuencias 
del terremoto y tsunami.  

Un episodio que marcó su 
vida profesional y que lo man-
tuvo alejado de los medios de 
comunicación por una déca-
da, y donde sus “jefes” naciona-
les fueron llevados a tribunales 
por su actuar en las primeras 
horas de la catástrofe natural. 
Fue el hombre que reportó a la 
oficina central de la Onemi que 
el sismo había sido al menos 
grado IX en la escala de Merca-
li, pero cuyo informe no tuvo la 
fuerza necesaria, por ejemplo, 
para que se hubiese decretado 
la evacuación en áreas costeras.  

-Desde la experiencia vivi-
da, ¿cree que se ha mejorado 
el sistema  de respuesta ante 
emergencias en estos años? 

-No hay duda que hay pro-

“El déficit principal 
sigue estando en las 
capacidades locales”

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Alejado de los medios de comunicación por más de 
una década, fue la persona que tuvo que coordinar 
la primera respuesta tras el terremoto y tsunami. 
Un episodio que marcó su vida profesional.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

tenía la oficina regional 
de emergencias en el 
Biobío a la época del 
terremoto y posterior 
tsunami del 27F.

funcionarios
4

El 2022 la Onemi dejó 
de existir siendo 
reemplazada por el 
Servicio Nacional de 
Prevención y Respuesta 
ante Catástrofes. 

El debut del 
Senapred

27F TRECE AÑOS

dido las 24 horas del día y don-
de fuera, no había práctica-
mente quien te reemplazara. 
Entonces, sin duda que en ese 
aspecto se ha progresado a ni-
vel nacional.  

-¿Y dónde ve usted que 
existen espacios de mejoras 
o están las principales debi-
lidades?   

-Ahora desde mi perspecti-
va creo que el principal déficit 
sigue estando en las capacida-
des locales, en lo que tiene que 

gresos, basta solamente con 
ver la cantidad de profesiona-
les que hay ahora, el equipa-
miento con el que se cuenta. El 
sistema de alertas en términos 
de tecnología, no necesaria-
mente en términos de tiempo, 
pre terremoto versus pos te-

rremoto es tremendamente 
significativo. 

-¿Un panorama distinto al 
que existía en 2010 entonces? 

-Parte de la base que noso-
tros éramos cuatro para la épo-
ca del terremoto. Cuando yo 
llegué a asumir la dirección re-

gional desde Santiago, era yo y 
una secretaria que estaba me-
dio tiempo. Hoy son dieciséis, 
entre ellos varios profesionales. 
De hecho, hay personal las 24 
horas del día dispuestas, no 
era como uno que tenía que es-
tar con la radio y celular pren-
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líticamente rentable. Nadie lo 
ve cuando hace prevención y 
evitas que ocurran cosas, nadie 
se enteró que se hizo eso, no es 
noticia, no suma votos. Esa es 
una de nuestras grandes debi-
lidades como sistema.  

-Así uno podría fijarse ob-
jetivos en materia de preven-
ción y medir los resultados… 

Esta tal cual como lo señala. 
Tienes que plantearte una 
meta de aquí a 10 años  respec-
to de  cuánto más preparado  
estás, porque aquí surge la típi-
ca pregunta de sí en realidad 
estamos más preparados o no, 
pero si alguien cree que estar 
preparados es que nada se te va 
a arrancar está equivocado, 
eso no existe en ninguna par-
te del mundo, siempre va a fal-
tar. El tema es cómo avanzas, 

pensando en que lo que siem-
pre vas a disminuir en términos 
de meta es cuántas personas 
fallecen, cuántas personas son 
heridas, después de eso cuán-
tas viviendas, cuánto de los bie-
nes y la infraestructura y pos-
teriormente cuánto en materia 
de medioambiente. Te pones 
esas metas  y empiezas a decir 
dónde tienes que hincar el 
diente  para que los efectos va-
yan minimizándose  y darte un 
plazo. Cualquiera que lleve 
tiempo trabajando en el siste-
ma de emergencia y protec-
ción civil sabe eso. 

-¿Es un área donde hay 
que perseverar entonces y 
estar permanentemente 
gestionando el riesgo no? 

-Si tu piensas en 2011 un por-
centaje significativo de la po-
blación tenía su kit de emer-
gencia preparado en caso de, a 
esta altura te aseguro que ese 
porcentaje ha bajado nueva-
mente, porque ya se nos fue la 
sensación del terremoto, nos 
quedamos con la sensación de 
los incendios forestales. Sigue 
siendo un problema para el sis-
tema la evacuación a la hora 
de, el por qué la gente tiende a 
aferrarse mucho a sus bienes y 
es entendible, a mi no me cabe 
duda, no conozco los detalles, 
pero de la gente que murió en 
Santa Juana, más de alguien 
que habiéndole dicho que eva-
cuara no lo hizo, terminó falle-
ciendo. Entonces, hay que con-
vencer a la sociedad, ir a gol-
pear puerta por puerta para 
entregar capacitación que esto 
se enseñe en los colegios, que 
se enseñe en las universidades, 
que se enseñe en todas las ca-

rreras lo que es la gestión de 
riesgos. Esa es una área a traba-
jar  y la otra es lo que comentá-
bamos antes, que tengas pro-
fesionales con dedicación ex-
clusiva, que conozcan del tema 
y un detalle muy importante: 
‘que pese’, que sea quien la lle-
va a la hora de la emergencia. 

-¿Qué conclusión realiza a 
13 años del 27F? 

Aprendimos y avanzamos y 
en lo personal, creo que el siste-
ma requiere el fortalecimiento 
en cuidar al personal que atien-
de la emergencia. Cuidarlo en 
materia de terapia, de apoyo, 
porque el desgaste es enorme, 
sobre todo mental porque tu 
cabeza da vuelta, no duermes 
porque tapaste tres hoyos y apa-
recieron diez más. Es por una 
parte. Por otra, una vez, en un 
seminario en que trajimos jun-
to al Gobierno Regional a un es-
pecialista japonés experto en 
tsumanis, le pregunté a Sergio 
Barrientos, experto nacional en 
el área de la sismología, qué 
creía él que debíamos hacer  
para que en la sociedad, y por lo 
tanto en nuestras autoridades, 
hubiese más conciencia de que 
había que invertir en preven-
ción, no solo en terremotos, sino 
en el evento que fuera; y Sergio 
Barrientos me respondió con 
toda sabiduría: ‘no hay mucho 
por hacer, hay que esperar el 
próximo evento’. Entonces, si tú 
me preguntas, a pesar del terre-
moto avanzamos, pero para que 
sigamos avanzando va a tener 
que venir otro evento... Así ha ve-
nido ocurriendo. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ver con las comunas. Acá, en la 
región salvo dos o tres excep-
ciones como Talcahuano, que 
sé que han trabajado harto, en 
general el sistema no ha pro-
gresado y mientras no progre-
se ahí vamos a estar teniendo 
eventos que de repente se esca-
pan, como los incendios fores-
tales, porque las capacidades 
locales son precarias. 

-¿O sea, la clave a su juicio 
es mejorar el primer eslabón 
de la cadena de respuesta del 
sistema de emergencia? 

-Las emergencias sean del 
tipo que sean, tienen una parti-
cularidad que ocurren en un 
momento determinado y en un 
lugar determinado. Los recur-
sos con los que cuentes en la 
cercanía de ese evento, de eso va 
a depender que eso se aplique 
de una vez o que ‘se te arranque’. 
Entonces, mientras no se forta-
lezca firmemente el nivel co-
munal vamos a estar, creo des-
de mi visión, desde mi experien-
cia, expuestos a que los eventos 
se nos arranquen. Siento que 
los alcaldes, no todos por su-
puesto, pero sí en su mayoría, 
tienden a descansar en el siste-
ma global más que en lo que 
ellos hacen o dejan de hacer.  

-¿A qué se refiere exacta-
mente con fortalecer el nivel 
comunal de respuesta ante 
las emergencias? 

-Mira, cuando era director 
regional y eran 54 comunas en 
la región porque se incluía Ñu-
ble, solo tres comunas de las 
cincuenta y cuatro tenían un 
director a cargo de protección 
civil, con exclusividad en esta 
área. Las otras cincuenta y una, 
era un profesional en general, 
aunque no siempre, que estaba 
a cargo de otra área  y que apar-
te era el director de protección 

civil. Y la pega principal, en la 
gran mayoría de esos casos, era 
la otra, no la de director de pro-
tección civil. Cuando eso ocu-
rre, el profesional a cargo solo 
asume el rol cuando viene la 
emergencia, se ha preparado 
muy poco o nada, no conoce a 
cabalidad cómo funciona el sis-
tema, con quienes interactúa, 
existe todo ese déficit, a aspec-
tos como estos me refiero. 

-¿Se trata de algo más que 
recursos o no? 

-Si tú no tienes gente a cargo, 
responsable  del tema y que ten-
ga la obligación de  responder 
en el nivel local vas a estar ex-
puesto a que  los eventos  crez-
can más allá de lo que podía-
mos tener y eso amerita poner 
recursos. Pero la prevención tie-
ne la debilidad de  que no es po-

FOTOS: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

“La prevención tiene la 
debilidad  de  que no es 
políticamente rentable”

“Nadie lo ve cuando hace 
prevención y evitas que 
ocurran cosas, nadie se 
enteró que se hizo eso”

“No es noticia, no suma 
votos. Esa es una de 
nuestras grandes 
debilidades como sistema”

FRASE

CREDITO FOTO
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A 13 años del gran desastre: lo que se 
mantiene intacto al paso del tiempo

PUNTOS URBANOS QUE FUERON PARTE DE LAS ICÓNICAS IMÁGENES DE LA TRAGEDIA

2010

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

RAM PODEROSO se transformó en otra imágen que dimensionó la fuerza de la naturaleza.  
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ESCOMBROS siguen en el mismo lugar.

27F TRECE AÑOS

CREDITO FOTO

SIGUE VOLCADO en el sector Aduana del puerto. Es monumento histórico  por el CMN.

2023

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

PUENTE SECTOR 21 DE MAYO colapsó con el megasismo.

2010

2023

EL MERCADO DE TALCAHUANO quedó totalmente afectado por el terremoto y tsunami. SIGUE FUERA DE OPERACIONES y solo el retiro de su cúpula es la mínima diferencia. 

2010 2023
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Héroes anónimos del 27/F:  
la vida trece años después

ACCIONES DESTACADAS QUE PERMITIERON SALVAR VIDAS Y CAMBIAR SU FUTURO

La madrugada del 27 de febrero 
del 2010, Chile estaba expectante a 
la quinta noche de la versión 51 del 
Festival de la Canción de Viña del 
Mar, o cada quien, por su cuenta, vi-
viendo su noche, hasta que los relo-
jes marcaron las 3:34 a.m. De ahí en 
adelante, una fisura lo cambió todo. 

El terremoto del 27 de febrero que-
dó registrado como el segundo más 
grande de la historia del país. Alcan-
zó una magnitud de 8,8 según la es-
cala sismológica de magnitud de 
momento (MW), lo que también lo 
posicionó como el octavo más fuer-
te registrado por la humanidad, se-
gún información publicada por la 
Unidad de Reducción de Riesgo de 
Desastres Mineduc. 

El epicentro fue en el mar chileno 
a 150 kilómetros al noroeste de Con-
cepción, con una profundidad de 30,1 
kilómetros bajo la corteza terrestre. 
Su duración de 4 minutos, sembró el 
abismo del terror ante la incertidum-
bre. Dejó 525 fallecidos y aproxima-
damente 500 mil viviendas afecta-
das, lo que se tradujo en más de 2 mi-
llones de personas damnificadas. 

Quienes jugaron un rol fundamen-

cambió su vida. Luego de venir en 
ayuda a Concepción, en 2011, Yazir 
vendió todas sus pertenencias, y con 
el orgullo de una familia de bombe-
ros en el pecho (su abuelo, su padre 
y su hermano lo fueron), y por las ex-
periencias que le marcaron tanto 
en Haití como en Chile, se mudó a 
Estados Unidos a estudiar “Fire 
Sciences”, y se formó como Bombe-
ro Profesional. 

“Lo que pasó en ese entonces de-
finió mi futuro. Yo hoy en día soy 
bombero paramédico en Estados 
Unidos. Soy paramédico de la ciudad 
de Sparks, Nevada, USA. Estoy de lí-
der de grupo del equipo de rescate de 
la ciudad, y además instructor a car-
go de la Academia de Bomberos de 
la Universidad de Nevada en Reno. 
Por último, instructor a cargo de la 
Academia de Bomberos de la ciudad 
de Sparks, NV”.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

En esta conmemoración, aun se recuerdan relatos heroícos y sus protagonistas 
comparten lo que ha sido su vida, al transcurrir más de una década de la tragedia.

tal fueron los equipos de emergencia 
que se desplegaron por las ciuda-
des afectadas y las costas golpeadas 
por los tsunamis. Entre aquellos, se 
cuentan voluntarios y héroes anóni-
mos que, sin una obligación impues-
ta para ayudar a otros, se arrojaron 
en actos de osadía para rescatar a sus 
semejantes. 

 
Dichato y los Ángeles 

Luego de los 4 minutos eternos, 
María de los Ángeles Cárdenas salió 
de casa junto a su madre mientras el 
suelo aún se movía, para huir de la 
vivienda que ya no era segura. Al lle-
gar al jardín, cuando asomaba el 
alba, comentó que oyó gritos de gen-
te pidiendo auxilio. El tsunami ya 
había entrado en la localidad. 

“Cuando comenzó a amanecer, vi 
a una persona que estaba siendo 
arrastrada por el agua con su hijo. 
Como era más joven, me metí al 
agua y los fui a ayudar. El hijo re-
cuerdo que tenía un pie quebrado, y 

cuando se fueron, también recuerdo 
que al papá se lo llevaron en una 
puerta como si fuese camilla”, co-
mentó de los Ángeles. 

Comentó además que mientras 
estaba ayudando a aquella familia, 
su madre acogió a varios niños per-
didos en la casa hasta que cada fami-
lia fue en busca de ellos. María de los 
Ángeles actualmente tiene 38 años, 
es química farmacéutica, está en pa-
reja, tiene una hija y está esperando 
a otra. Para ella, recordar el momen-
to del rescate significa devolverle la 
mano a la vida que ahora le rodea. 

“Cuando me acuerdo de eso, lo 
volvería a hacer sin duda. Quizás 
ahora con mayor precaución, pero lo 
volvería a hacer porque uno le tiene 
que devolver la mano a la vida. Hay 
que respetarla, y cuando pasan co-
sas así uno tiene que ayudar a su 
prójimo”, concluyó. 

 
El camino del Bombero 

Yazir Nauhm, para el terremoto 

del 2010, estaba estudiando inge-
niería comercial en Santiago y era 
teniente de la Primera Compañía 
del Cuerpo de Bomberos de Santia-
go, en el área de rescate en estruc-
turas colapsadas, con tan solo 23 
años. Su primera gran misión fue ir 
a Haití tras el terremoto del 12 de 
enero del mismo año. Nunca pen-
só que ocurriría lo mismo en su 
país natal. 

Tras la madrugada del 27 de febre-
ro, le destinaron junto a su división 
a ir en ayuda de las víctimas del edi-
ficio Alto Río, uno de los desmorona-
mientos más recordados de aquella 
mañana. Según explicó, no lograron 
rescatar a nadie porque todas las 
víctimas, afortunadamente, fueron 
localizadas por Bomberos de Con-
cepción antes de su llegada. Aún así, 
se internaron en la estructura caída, 
gateando, muchas veces, por horas 
entre los escombros mientras resis-
tían las réplicas. 

Sin embargo, aquella experiencia 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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DE COLIUMO Y SANTA CLARA 

Dirigentas 
recuerdan su 
fuerte labor y 
vocación de 
servicio en la 
adversidad 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Se convirtieron, sin duda alguna, en la 
voz de sus vecinos. Intentaron visibilizar 
las necesidades de sus localidades en 
tiempos de dificultad. 

Ser dirigenta vecinal en medio de 
una catástrofe, como lo fue el 27/F, 
significó mucho sacrificio y entrega 
para aquellas mujeres que en su 
mayoría, estaban a la cabeza de un 
grupo de vecinos damnificados. En 
ocasiones, se generaron suspica-
cias y rumores y eso lo recuerdan 
con cierta desazón a 13 años.  

En Coliumo (Tomé) la devasta-
ción fue total, donde muchas casas 
fueron arrastradas por el mar. Afor-
tunadamente ningún habitante 
perdió la vida en esa oportunidad, 
tal como relató María González, di-
rigenta vecinal de la localidad en esa 
época, cargo que sigue desempe-
ñando actualmente. “Como todos 
conocemos el sector y todos sabían 
que si se recogía el mar venía un tsu-
nami, gracias a esa sabiduría de los 
pescadores se pudo salvar muchas 
vidas. Pero hubo mucho daño eco-
nómico”, indicó. 

“Para el 27/F yo era dirigenta, pre-
sidenta de la junta de vecinos núme-
ro 14, que es la primera de Coliumo. 
A las 3:34 de la mañana fue terrible. 
En Coliumo hubo muchos afecta-
dos, el mar se llevó casas comple-
tas”, detalló María González. 

Según la dirigenta entre Dichato 
y Coliumo, esta última fue la locali-
dad más afectada, porque no se tra-
taba de cabañas turísticas, sino que 
las viviendas-habitación de las per-
sonas, las que fueron arrasadas por 

el tsunami, al igual que las embar-
caciones de los pescadores. 

María González, comenta que 
ella se dedicaba al turismo y en ese 
sentido sufrió daños, pero su casa 
sólo resultó con daños menores. 
Recuerda que fueron días de mucha 
exigencia. “Había días que no co-
míamos, porque los dirigentes tra-
bajábamos de allá para acá. En un 
canal de televisión yo pedí desespe-
radamente ayuda, porque Coliumo 
prácticamente no se conocía, y así 
la hicimos notar. Venía una embar-
cación a Dichato, pero cuando vie-
ron mi entrevista se devolvieron 
para acá y empezamos a recibir ayu-
da”, detalló.  

La dificultad mayor que detalla 
González, en medio de toda la com-
plejidad de la situación, fue que el 
trabajo que realizó fue bastante ar-
duo, intentando repartir las cosas 
que se recibía como donaciones de 
manera equitativa a sus vecinos. “A 
veces las cosas se acababan y no 
teníamos para darle a los demás, ahí 
había sentimientos encontrados, 
pero tengo mi conciencia, muy tran-
quila, porque di todo lo que podía 
dar. Mi gente acá fue muy devasta-
da”, aseguró González. 

En la actualidad, María Gonzá-
lez, afirma que la situación está 
casi completamente recuperada 
en Coliumo, pero queda pendien-
te resolver el tema del agua pota-
ble que es bastante complejo cam-
biarlo por la lejanía de las viviendas 

en la localidad, actualmente fun-
cionan con agua potable rural y 
con fosas sépticas. 

 
Santa Clara 

Por su parte, Violeta Rivera, quien 
era la presidenta de la Junta de Ve-
cinos en Santa Clara de Talcahuano 
en 2010, sostuvo que las dificultades 
también radicaban en la entrega de 
la ayuda que iba recibiendo y en su 
canalización. 

“Se vio de todo, trataron de apro-
vecharse, no hubo solidaridad, esa 
fue la guerra que tuvimos como di-
rigentes. Fue una experiencia bue-
na por un lado, pero mala porque la 
gente habló mucho, por eso yo aho-

ra no soy dirigenta vecinal. A mí la 
municipalidad no me dio nada, yo 
no tuve regalías, pero me llevé mu-
chos comentarios y malos ratos”, 
contó Rivera.  

En cuanto a por qué teniendo a su 
familia sin hogar, decidió igualmen-
te continuar con su labor, contestó 
que “por la vocación de servicio, 
porque yo me había comprometido 
con la junta de vecinos y no podía 
abandonar el barco antes de tiem-
po. Y el tiempo alcanza para todo, 
tenía el apoyo de mi familia que era 
lo principal”.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

pasado de la noche que 
marcó la vida de todos  
los habitantes de la Región 
del Biobío.  

años han 
13

REPRESENTARON   
a sus localidades e 
intentaron ayudar a sus 
vecinos pese al miedo, 
destinando para ello el 
tiempo con sus familias. 

27F TRECE AÑOS
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FOTO: RAPHAEL SIERRA P.FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCDIÓN

2010 2023

DICHATO es uno de los símbolos de este momento histórico. Así se veía desde la altura. 13 AÑOS DESPÚES vuelve a acoger casas y cabañas, junto al mar. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

2010 2023

TORRE O´HIGGINS DE CONCEPCIÓN terminó totalmente dañada en su parte superior. REMODELADO e incluso con otro color luce hoy el edificio.

CREDITO FOTOCREDITO FOTO

2010 2023

ESTADIO EL MORRO DE TALCAHUANO acogió a los vecinos de la azotada caleta del sector. PASTO SINTÉTICO, reposición de tribunas e iluminación son parte de la actualidad.

Cambios y nuevos rostros a más de 
una década del terremoto y tsunami 

EL LARGO CAMINO DE LA RECONSTRUCCIÓN
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FOTO: RAPHAEL SIERRA P.FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

PALACIO DEL DEPORTE de Talcahuano con evidentes daños tras el 27/F.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

2010 2023

2010 2023

JUNTO A LA COSTANERA presenta una nueva cara, frente al Cerro David Fuentes.

ALTO RÍO fue el único edificio que se derrumbó. Hubo fallecidos y atrapados. AUTOS Y CAMIONES se ven a diario en el paño. Particulares lo usan de estacionamiento. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

2010 2023

CALLE VENECIA  recibió de frente el tren de olas, en Talcahuano. DESPEJADA de escombros y basura volvió a ser una arteria habitacional e industrial.
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ACTIVIDAD EN CONCEPCIÓN

Ventas por $14 millones 
proyecta el Fondo de Solida-
ridad e Inversión Social (Fo-
sis) de la Región del Biobío, 
en la ExpoFosis 2023, que se 
desarrolla hasta este domin-
go en el Parque Ecuador de 
Concepción. 

Así lo confirmó el director 
regional, Patricio Fierro, co-
mentando que “después de 
tres años esta feria se vuel-
ve a realizar de manera pre-
sencial. La pandemia y otros 
acontecimientos, evidente-
mente, mermaron la posi-
bilidad de la presencialidad 
(...) estimamos que las ven-
tas van a superar los $14 mi-
llones durante este fin de 
semana”. 

 
Reutilización 

Son 80 los expositores pre-
sentes en la actividad, y que 
provienen desde 25 de las 33 
comunas de la Región del 

ExpoFosis 2023 
proyecta ventas  
por $14 millones

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Evento se realiza hasta este domingo en el Parque 
Ecuador. Durante la pandemia se ajustó a la 
modalidad virtual, generando ingresos por hasta 
$28 millones.

“Hace 10 años comencé a 
desempeñarme en esto. Es 
madera reciclada, en su ma-
yoría, sobre todo en el caso 
de las tablas que están tan de 
moda”, agregó. 

 
Próxima fecha 

Vale recordar que durante 
el 2021 y 2022 la actividad se 
realizó de manera virtual. 

El año pasado, este se lle-
vó a cabo durante dos sema-
nas en la previa del Día de la 
Madre y generó ventas por 
$28 millones, de acuerdo al 
Fosis. 

En base a esta experien-
cia, la entidad estatal ade-
lantó que este año se volve-
rá a realizar en la misma fe-
cha. La última ExpoFosis 
presencial fue la de 2020, 
previo a la pandemia. Ahí, 
Dichato fue el escenario que 
acogió el evento.

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

80 expositores de toda la 
Región participan en la feria.

Emprendimientos locales 
Los puestos con productos a la venta provienen de 
25 comunas del Biobío.

sados en el reciclaje y reu-
tilización de elementos. 

Como en el caso de “Ku-
rruf ”, un emprendimiento 
de Contulmo cuya oferta 
principal es la realización 
de retratos de mascotas en 
base a la técnica del vellón. 

“Es con lana de oveja que 
se reutiliza, junto a un teñi-
do natural. Se hace a pedido. 
Basta con una foto de la 
mascota y la opción es la rea-
lización de un retrato en 
cuadro con relieve o en 3D”, 
explicó Brigida Jiménez, par-
te de este negocio familiar. 

“También tenemos obras 
con animales característi-
cos de la Cordillera del 
Nahuelbuta como el puma 
o el zorro”, agregó. 

Por otra parte, Luz María 
Ruiz, artesana de fabrica-
ción y restauración de mue-
bles de madera, contó que 
“espero que esta feria me 
ayude a dar a conocer más 
mi trabajo”. 

Biobío. 
Una de las cosas que des-

taca en la muestra es la eco-
nomía circular, y un gran 
número de productos ba-
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80 puestos de 
emprendimiento 
regional

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

COJINES con diferentes diseños 
se encuentran en la Expo.

CIENTOS DE 
PERSONAS han llegado 

a la ExpoFosis.

OBRAS CON MUCHO COLOR llaman la atención de los visitantes.

LA LANA sigue 
siendo un 
elemento central 
en este tipo de 
eventos.  

 

IMPRESIÓN EN 3D 
corresponde a un 
emprendedor de 

San Pedro de la Paz.
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GESTIÓN DEL SAG Y UNA ONG

Un total de $6 millones 
entregó el Ministerio de 
Agricultura al Centro de 
Rescate y Rehabilitación Ña-
curutú de Tomé, el que reci-
be y monitorea a los anima-
les afectados por los incen-
dios forestales en la Región 
del Biobío. 

El ministro del ramo, Este-
ban Valenzuela, explicó que 
producto del desastre cau-
sado por la emergencia y 
como una forma de apoyar 
a la fundación en la aten-
ción de los ejemplares afec-
tados, el SAG gestionó, a tra-
vés de una ONG, la compra 
de un concentrador de oxí-
geno que es fundamental 
para el tratamiento de los 
animales que sufrieron da-
ños en esta catástrofe. Ade-
más, para apoyar a la funda-
ción en la atención de estos 
animales, se contrató a una 
médico veterinaria y un téc-
nico por dos meses, a lo que 
se suma la entrega de 
$1.825.263 en medicamen-
tos e insumos, y $4 millones 
de pesos para la compra de 
equipos u otros productos 
que requieran para su ópti-
mo funcionamiento. 

 “Este centro de rescate de 
fauna y aves silvestres que 

Entregan recursos para centro de 
rescate de animales afectados 
por incendios forestales
Dinero desde el Ministerio de Agricultura asciende a los $6 millones. Recinto de Tomé 
está autorizado para estas labores desde 2019.

 FOTO: SAG BIOBÍO

han sufrido con los incen-
dios, realiza una tremenda 
labor y gracias a un conve-
nio colaborativo con el SAG, 
se ha logrado movilizar re-
cursos, conseguir sistemas 
de oxigenación para los ani-
males y también un aporte 
en torno a los $6 millones 
para salvar a estos grandes 
damnificados -que muchas 
veces no son visibles- de los 
incendios forestales”, dijo 
Valenzuela. 

El director (s) del SAG de 
Biobío, Roberto Ferrada, de-
talló que se “han fortalecido 
los equipos de trabajo y de 
tareas de rescate, logrando, 
a la fecha, atender 51 llama-
dos y derivar 32 pacientes a 
los centros de rescate y 
rehabilitación”. 

 
Fundación 

La Fundación Ñacurutú 
está autorizada como Cen-
tro de Rescate desde 2019, 
fecha desde la cual se ha 
trabajado colaborativa-
mente con el SAG, lugar 
donde se trasladan ejem-
plares de fauna silvestre 
para su evaluación y poste-
rior rehabilitación.  

“La última semana ha ido 
disminuyendo el ingreso de 
pacientes, si bien las prime-
ras dos semanas fue alto el 
ingreso ahora solo han llega-
do dos pudúes y algunas aves 
(…) el trabajo con el SAG es 
tremendamente importan-
te porque tenemos apoyo 
tanto para el ingreso de pa-
cientes como para aquellos 
que ya pueden ser devueltos 
a su hábitat y también he-
mos podido conseguir recur-
sos para que el centro de 
rehabilitación siga funcio-
nando con personal que nos 
apoye con nuestro trabajo”, 
explicó Cristián Herrera, mé-
dico veterinario a cargo del 
centro.

Un alza mensual y acumulada de 
1,1% anotó en enero el Índice de 
Costos del Transporte (ICT), de 
acuerdo a lo informado por el Insti-
tuto Nacional de Estadísticas (INE).   

La variación del mes se explicó, 
principalmente, por el aumento del 
grupo recursos humanos (4%), que 
incidió 1,466 puntos porcentuales 
sobre la variación mensual del ICT 

Índice de Costos del Transporte 
registró variación mensual de 1,1% 

de 0,087 puntos porcentuales.   
Por su parte, servicios financie-

ros presentó un descenso de 2,4% 
en comparación con el mes ante-
rior, con una incidencia de -0,243 
puntos porcentuales.   

Finalmente, combustibles con-
signó una variación mensual de -
1,6%, incidiendo -0,593 puntos por-
centuales.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

general.   
En tanto, otros servicios relativos 

al equipo de transporte registró un 
incremento de 4,9% respecto a di-
ciembre de 2022 y aportó 0,408 
puntos porcentuales, mientras que 
repuestos y accesorios para el fun-
cionamiento y mantención del 
vehículo anotó una variación men-
sual de 1,0%, con una incidencia 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Diario Concepción Domingo 26 de febrero de 2023 19

“No siento que este tipo de humor se haya 
consolidado en Viña, era algo que venía de 
antes, de ediciones pasadas y del tiempo del 
Club de la Comedia”. 
Erwin Padilla,  comediante stand up local.

“Lo  importante e interesante es que la 
gente tenga varias opciones  para 
encontrar un estilo de humor que más les 
guste y haga reír”. 
Paola Santelices, comediante stand up local.

RUTINAS MARCADAS POR VIVENCIAS Y SITUACIONES

No cabe duda que lo que se vivió 
durante la semana en el Festival In-
ternacional de la Canción de Viña 
del Mar, con las y los comediantes 
invitados, denotó un cambio gene-
racional en el humor importante. 

Se notaron rutinas, si bien de te-
máticas simples y cotidianas -más 
que nada de carácter vivencial-,fue-
ron más inteligentes y de rápida “di-
gestión” para el público en la mayo-
ría de las noches que se extendió el 
evento. “Ahora todo es más rápido, 
como una especie de red social en 
que pasas de una imagen a otra en 
segundos, y creo que eso lo enten-
dieron muy bien los y las humoris-
tas en Viña. Que más que ser gran-
des historias y chistes largos, la gra-
cia y forma en que fueron contadas 
fue lo esencial”, dijo Cotó Ubilla, 
actriz local y quien de forma espo-
rádica se dedica al stand up comedy. 

Sobre esto último hizo hincapié 
en que “hay que tener gracia para 
que la rutina resulte chistosa, que de 
alguna forma tenga la cara de chis-
te complemente a la rutina. Hay 
quienes pueden llevar años en esto 
-ambiente del stand up-, pero si no 
tienen gracia nunca triunfarán o 
llegarán a los grandes escenarios”. 

Precisamente, se puede estable-
cer que este estilo de humor -stand 
up-, ya sea en Olmué como en Viña, 
vive su consagración y consolida-
ción, “durante el período más duro 
de la pandemia, se trabajó harto en 
este sentido, o sea, muchos de no-
sotros hicimos una labor fuerte a 
través del formato digital y que aho-
ra se ven sus frutos. Fuimos un gran 
apoyo para el ánimo de las perso-
nas, de hacerlos reír en momentos 
complejos y duros”, dijo Erwin Pa-
dilla, alias “Maldito Gordo”, come-
diante local de stand up. 

Palabras a las que igual matizó 
que “no siento que este tipo de hu-
mor se haya consolidado en Viña, 
era algo que venía de antes, desde 
los tiempos del Club de la Comedia 
que comenzó a tocar vuelo y con los 
años sumar nuevos exponentes, a 
puro pulso se ha abierto camino. 
Por otra parte, se ha perdido la figu-
ra o presencia del comediante más 
tradicional y de chiste corto estas úl-
timas décadas”. 

Coincidiendo con lo expresado 
por Padilla, el también comediante  
Rodrigo Vásquez manifestó que “es 
un estilo de comedia que ha ido de 
menos a más, y que viene marcan-
do tendencia hace rato. No es algo 
de ahora, no sólo los festivales más 
conocidos, sino también los de ín-

Festival de Viña 
evidenció el tipo de 
humor que hace reír 
al público de hoy 

dole comunal, apuestan por incluir 
al stand up dentro de su programa-
ción, lo mismo los bares y espacios 
culturales hace tiempo que están 
abiertos a recibir este tipo de hu-

mor, organizando ciclos por ejem-
plo, obteniendo igual buena acogi-
da de parte de la gente. No es con-
solidación sino más bien eviden-
ciar lo talentoso de los y las 

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

Aunque hace varios años que representantes del stand up 
comedy han dicho presente en el certamen viñamarino, la 
última edición dejó en claro su consolidación y también 
lo talentoso e ingenioso de sus exponentes actuales. 

exponentes actuales, un trabajo que 
se viene haciendo desde hace años”. 

 
Lo esencial del “remate” 

Para Paola Santelices, exponente 
del stand up penquista, más que 
desaparecer o ya no existir repre-
sentantes del humor de antaño -
ese del chiste corto y que primó du-
rante la década de los noventa-, aún 
hay cabida para todo y existen alter-
nativas para todos, “no necesaria-
mente toda la gente está acostum-
brada al stand up, hay quienes gus-
tan más de un humor tipo Dinamita 
Show o Dino Gordillo. Lo impor-
tante e interesante es que la gente 
tenga varias referencias y opciones  
para encontrar un estilo que más les 
guste y haga reír”. 

En cuanto al lenguaje más actual 
y contemporáneo que utiliza el hu-
mor de hoy, que da luces de un re-
cambio generacional, y hace alu-
sión a la era digital que vivimos, 
para Santelices “no es lo vital en las 
rutinas del stand up, o sea, son re-
cursos que se pueden o no añadir a 
la rutina. No todos los que partici-
paron del humor en Viña utiliza-
ron o hicieron mención a las redes 
sociales, por ejemplo. Álvaro Salas 
en su momento se valía de un perió-
dico para desarrollar parte de su 
humor. Son sólo medios para hacer 
reír. Lo importante, independiente 
del estilo de humor, es el remate 
que tengan los relatos, como el in-
grediente de sorpresa, el ‘oh, no me 
esperaba ese final’. El remate lo es 
todo en un show de comedia”. 

Opinión similar a lo manifestado 
por Padilla, quien recalcó que “en los 
relatos vivencias o de experiencias, 
la premisa  o remate, ya que el alar-
gar mucho una historia, sobre todo 
en un festival donde el tiempo es 
contado, se corre el riesgo de perder 
al público”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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El Bar Lihuén, desde hace 
varios años, se dedica al 
stand up en Concepción.

Único en su tipo 
en Concepción

El stand up igual tuvo una 
destacada presencia en la 
última versión de Olmué.

También en 
festival de Olmué

Cultura& 
Espectáculos
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LILAS COMIENZAN SU CAMPAÑA 2023

Luego de años consecutivos de sin-
sabores  y fracasos tanto en lo depor-
tivo como administrativo, Deportes 
Concepción comienza a escribir esta 
tarde su historia en la temporada 
2023. Hoja en blanco para un nuevo 
relato, que se espera tenga por fin un 
final feliz, por qué no, con el ascenso 
a Primera B. 

A partir de las 18:00 horas, el equi-
po lila visitará a General Velásquez, 
por la primera fecha del Campeona-
to de Segunda División Profesional. 
Debut que se da en medio de una 
gran expectativa por parte de la hin-
chada penquista, que mira con bue-
nos ojos el interesante plantel confor-
mado por el técnico César Busta-
mante. Desde enero que el estratega 
viene tallando el perfil que desea para 
el equipo, con el que pretende emu-
lar sus importantes campañas en la 
división, la última justamente al man-
do del cuadro de San Vicente de Ta-
gua-Tagua, con el que logró el vice-
campeonato en 2022. 

Confianza que tiene asidero tam-
bién desde lo dirigencial, donde des-
taca la presencia  del nuevo inversio-
nista, Víctor Rubio, cuya figura repre-
senta la tan necesaria tranquilidad 
económica, base esencial para cual-
quier club que tenga aspiraciones 
serias. 

Así las cosas, y con ese círculo vir-
tuoso como respaldo, la mesa está 
servida para que el ‘León de Collao’ co-
mience a demostrar por qué es uno de 
los equipos que todos consideran 
como candidato para pelear arriba en 
este 2022.    

Se acabó la espera: 
el ‘León’ debuta con 
chapa de candidato
Deportes Concepción dará inicio esta 
tarde a su participación en el torneo de 
Segunda visitando a General Velásquez. 
Estreno lleno de expectativas en una 
temporada donde espera ser protagonista.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Conocen el paño 
Factor preponderante de la gran 

campaña de General Velásquez en el 
campeonato pasado fue su rendi-
miento como local, donde consiguió 
buena parte de sus 10 triunfos.  De ahí 
la relevancia que cobrará el entrena-
dor morado, amplio conocedor de la 
cancha del Estadio Municipal Augus-
to Rodríguez, donde vivió sus mejores 
momentos como profesional. 

Conocimiento que no solo es ga-
rantía para César Bustamante, sino 
que también de varios de los refuer-
zos morados que  vistieron la casa-
quilla del elenco dueño de casa. Es el 
caso del meta Brandon Obregón, al 
igual que el defensa Rodrigo Padilla, 
el volante Gabriel Castillo, y los de-
lanteros John Alegría y Cristián Va-
lenzuela, todos quienes saben de-
senvolverse a la perfección en los 
pastos sanvicetanos.   

 
Confianza en el trabajo 

Uno de los hombres más importan-
tes en Deportes Concepción durante 
esta temporada será, sin lugar a dudas, 
Lautaro Rigazzi. El joven zaguero fue 
figura en el torneo pasado y en esta 
ocasión espera reeditar ese rendi-
miento con metas mucho mayores.    

 “Al equipo lo veo muy bien, con   
ganas en este inicio del torneo y con 
muchas expectativas. Se hizo un  fuer-
te trabajo en la pretemporada y espe-
ramos que nos de los resultados plan-
teados. La competencia es larga, así es 
que estamos enfocados en Velásquez 
que es nuestro primer rival; quere-
mos hacer lo posible para llevar los 3 
puntos a Concepción”, manifestó el 
jugador. 

Desde lo individual, Rigazzi se mos-
tró ansioso por demostrar en cancha 
todo lo entrenado. “En lo personal 
me siento bien, con muchas ganas de 
arrancar el torneo y con mucha con-
fianza para que podamos hacer un 
gran partido en nuestro debut.  Hay 
que ir partido a partido y el tiempo 
nos dirá para qué estamos”, cerró. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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G. Velásquez D. Concepción
Posición

-
Puntos

0

Estadio: Municipal Augusto Rodríguez Hora: 18:00 Árbitro: Juan Comas

Dt: Raúl 
González

Tobar

El historial:

Rendimiento 

0%

Posición

-
Puntos

0
Rendimiento 

0%

Dt: César 
Bustamante

En la temporada recién pasada, Deportes Concepción no pudo 
superar a General Velásquez. En San Vicente igualaron 1-1, mien-

tras que en la segunda rueda cayó 1-2 en el Ester Roa.

PG PE PP DIF 
0 0 0 0

PG PE PP DIF 
0 0 0 0

Ojo con:
El técnico lila, César Bustamante, dirigirá por primera vez en el 

banco rival de General Velásquez, equipo con el que fue subcam-
peón de Segunda División en la temporada pasada.

Carvajal

Cataldo

Villablanca

González

Mosquera

Fuentes

Segovia

Gaete

Lopes

Araya

Vargas

Valenzuela

Zambrano

Rigazzi

Muñoz

Lopes

Vilches

Lara

Castillo

Alegría

Obregón

Imparable de comienzo a fin fue el paso del  
penquista Gonzalo Ambiado en el ITF Se-
nior 200 que se disputó en el Club de Tenis 
Concepción. 

El destacado tenista local se impuso con 

comodidad en su último encuentro en el Par-
que Ecuador, derrotando con parciales de 6-
0 y 6-0  Alejandro Torres, para ganar el Round 
Robin de la categoría 50-55 años y lograr así su 
segundo título consecutivo en el torneo.

Gonzalo Ambiado levantó la copa del ITF Senior 
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.



Deportes
Diario Concepción Domingo 26 de febrero de 2023 21

Las entradas para la Tarde 
Aurinegra y su transmisión 
vía streaming están a la 
venta en Ticketplus.

Se espera una 
alta participación

Para participar de la ins-
tancia, los remeros supera-
ron masivos tests físicos.  

Reservado solo 
para los mejores

Ante Naval y sin público 
será la singular Tarde 
Aurinegra en el Ester Roa 

Estuvo en duda hasta hace muy 
poco a causa de los incendios fo-
restales y el decreto de Estado de 
Excepción, pero finalmente los 
hinchas  del ‘Inmortal’ podrán 
disfrutar de su tradicional Tarde 
Aurinegra. 

Este domingo, a partir de las 
18:00 horas, el Estadio Ester Roa 
Rebolledo será escenario de la tí-
pica instancia en la que se hará la 
presentación oficial del nuevo 
plantel de Arturo Fernández Vial, 
y donde enfrentará a Naval de Tal-
cahuano, de cara a su participa-
ción en la temporada 2023 del 
Campeonato Nacional de Segun-
da División Profesional.  

Ocasión esperada por la par-
cialidad de la ‘Maquinita’ y que 
de cierta manera servirá como 
premio de consuelo dada la sus-
pensión del encuentro que debía 
enfrentar el club frente a Depor-
tes Iberia, por la primera fecha 
de un certamen en el que recién 
verán su estreno el domingo 5 de 
marzo enfrentando a Deportes 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Melipilla.  
 

A develar la incógnita 
Sin posibles ‘tapados’ ni mayo-

res sorpresas preparadas a causa 
de la complicada coyuntura eco-
nómica del club, todas las miradas 
del hincha apuntarán exclusiva-
mente a ver en acción el funciona-
miento de un equipo que se armó 
a pulso, y donde con excepción del 
experimentado portero Nery Velo-
so, no resaltan mayores nombres. 

Tan inusual será esta edición 
del evento, que incluso se llevará 
a cabo sin público en las galerías, 
debido a las restricciones de segu-
ridad que dispuso la autoridad. 
Aunque será transmitido vía 
streaming a través de la platafor-
ma Ticketplus. 

Será además el debut en públi-
co del técnico Jonathan Orellana 
a cargo de Fernández Vial, en un 
año en el que con muy poco para 
trabajar deberá cumplir el objeti-
vo de ser competitivo.   

CONCENTRACIÓN SUB 23 Y JUVENIL

Una parte importante del recam-
bio del remo chileno, fue parte de la 
concentración nacional Juvenil y 
Sub 23 que se llevó a cabo  en el Cen-
tro de Alto Rendimiento de Valdivia. 
Por dos semanas se reunieron en el 
lugar un total de 30 deportistas, 
quienes hacen sus primeras armas 
en los procesos de la selección chi-
lena, que tiene para ellos un lugar es-
pecial de cara a futuras competen-
cias internacionales. 

De hecho, algunos de ellos son par-
te del trabajo que realiza la Federa-
ción Chilena de Remo con el Progra-
ma 2030, que tiene por finalidad ir vi-
sualizando posibles tripulaciones 
para el Campeonato Sudamericano 
de la categoría que se realizará en San 
Pedro de la Paz a fines de abril. 

En esta ocasión, los remeros se 
prepararon en dos y hasta tres jorna-
das diarias de entrenamiento, que 
comprendió por ejemplo  el uso de la 
sala de musculación y remoergóme-
tro, además del trabajo con botes en 
el río Calle Calle, instancias que es-
tuvieron a cargo de los técnicos na-
cionales Augusto Grandjean, Alejan-
dro Atero y Hernán Cerro, este últi-
mo perteneciente a la Región. 

 
Positivo resumen 

No solo en el cuerpo técnico hubo 
presencia regional, ya que varios re-
meros de distintos clubes de la pro-
vincia fueron parte del concentrado. 
Es el caso de Fernanda Cifuentes 
(Club de Regatas San Pedro), en el 
caso del equipo Juvenil damas, y de 
Benjamín Cifuentes (Llacolén), 
Lukas Albornoz y Jorge Contreras en 
el equipo Juvenil Varones, todos del 

Remeros dan 
término a su 
primer paso 
en la selección
Con presencia de varios exponentes 
de la provincia se desarrolló la 
instancia  preparatoria. 

FOTO> FACEBOOK FEDERACIÓN CHILENA DE REMO

Club Llacolén. A ellos se sumó ade-
más el deportista del CDE Inger, Joa-
quín Castro, quien participó en el 
equipo Varones Sub 23. 

Augusto Grandjean, técnico a car-
go de la concentración, hizo un  ba-
lance positivo de la instancia. “Si-
guiendo la política que lleva la fede-
ración chilena de mantener 
concentrados con las diferentes ca-
tegorías y para los diferentes eventos 
deportivos, creo que se cumplieron 
plenamente los objetivos que con-
templaba estas semanas de entre-
namiento”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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DURANTE DOS SEMANAS una treintena de remeros dieron vida a 
la concentración nacional Juvenil y Sub 23 en Valdivia.   

A. FERNÁNDEZ VIAL

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 18:00 horas 

D. NAVAL
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Santoral: Augusto

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Colón 200 local 6

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

10/24 8/29
LOS ÁNGELES

12/33
SANTIAGO

9/30                    
CHILLÁN13/32

RANCAGUA

10/31
TALCA

9/27
ANGOL

10/24
TEMUCO

7/18
P. MONTT

11/24
LUNES

11/23
MARTES

12/23
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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